
19 мая 2023 года на расширенном заседании 
Президиума Центрального Совета ПВР было принято 
решение выдвинуть достойного кандидата 
на выборы мэра Москвы и тем самым 
принять участие в выборной кампании. 

МЕЖДУ ПРОШЛЫМ И НАСТОЯЩИМ  
ПВР — 20 лет в политике!
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7 апреля 2023 года в Москве 
в центральном здании профсо-
юзов России по инициативе 
Совета по экологической поли-
тике ПВР прошёл круглый стол 
на тему «Действующая практи-
ка по охране труда и здоровья 

трудящегося населения РФ, об-
щественный контроль и зако-
нодательная база».

Основанием для проведе-
ния круглого стола по данной 
теме стала удручающая стати-
стика, предоставленная Совету 

по экологической политике 
ПВР из разных независимых 
источников, а также экспертная 
оценка российских специали-
стов, изучаю-
щих данный 
вопрос.

17 декабря 2022 года в Москве со-
стоялся VIII Съезд политической пар-
тии «Партия Возрождения России», 
который совпал с празднованием 
20-летия со дня основания партии.

Основной доклад – доклад Председа-
теля Центрального Совета и Президиума 

Центрального Совета ПВР Игоря Ашур-
бейли – был посвящён итогам деятель-
ности Партии за пятилетний период.

– Уважаемые коллеги, делегаты и 
гости Съезда! – обратился Игорь Рауфо-
вич Ашурбейли к собравшимся. – Благо-
дарю вас за то, что нашли возможность в 

эти предновогодние недели приехать в 
Москву и принять участие в работе наше-
го Съезда.

В предыдущие годы мы неоднократно 
проводили внеочередные съезды, одна-
ко, в этот раз согласно Уставу мы прово-
дим очередной Съезд партии, который 

созывается раз в пять лет, а в этом году 
совпал ещё и с 20-летним юбилеем 
нашей Партии. В своём докладе я проин-
формирую вас о работе, проделанной в 
партии за пятилетний 
период – с 2017 года по 
2022 год.
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ГЕРОЙ РОССИИ – 
КАНДИДАТ В МЭРЫ 

МОСКВЫ

Участники VIII Съезда политической партии «Партия Возрождения России»

СОВЕТЫ ПВР ДОКАЗАЛИ 
СВОЮ ДЕЕСПОСОБНОСТЬ

Дан старт новым направлениям 
в деятельности партии ПВР
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Сегодня «Партия 
Возрождения России» –  
это крепкое, устойчивое 

общественно- полити чес кое объеди-
нение, которое включает в себя 63 
региональных отделения (на июль 
2023 г их уже 70). Начинали мы 
в 2017 году с 55 региональных от-
делений, многие из которых суще-
ствовали больше на бумаге, 
и в итоге 12 пришлось ликвидиро-
вать. За прошедшие годы зареги-
стрированы 20 новых отделений 
в Татарстане, Кабардино- Бал кар-
ской Республике, Пермском крае, 
Камчатском крае, Иркутской об-
ласти, Республике Калмыкия, Твер-
ской области, Новосибирской об-
ласти, Республике Алтай, Северной 
Осетии, Хабаровском крае, ХМАО, 
Смоленской области, Санкт- 
Петербурге, Ростовской области, 
Республике Адыгея, Приморском 
крае, Республике Бурятия, Самар-
ской области и Оренбургской об-
ласти.

В том числе только в этом году 
было зарегистрировано 9 новых от-
делений. В восьми регионах прои-
зошли смены руководителей и ещё 
в семи готовятся. Мы и дальше 
будем кадрово укреплять наши ре-
гиональные отделения и доводить 
их количество в итоге до количества 
административно- политических ре-
гионов России, в настоящий момент 
их 85.

6 региональных отделений поя-
вились, а ещё 12 находятся в про-
цессе регистрации благодаря четы-
рём партиям –  участникам создан-
ной по нашей инициативе полити-
ческой Коалиции «Победа». Это 
«Партия Родителей Будущего» 
(Марина Воронова), Партия «Зе-
лёные» (Анатолий Панфилов), 
«Партия малого и среднего бизне-
са» (Вячеслав Гусев) и Интерна-
циональная Партия (Андрей Гет-
манов). Руководителей этих ныне 
прекративших своё существование 
партий я буду предлагать сегодня 
для введения в руководящие орга-
ны нашей партии.

Они уже внесли серьёзный 
вклад в изменение структуры пар-
тии, возглавив, в дополнение 
к ранее имевшимся отделам ин-
формационной и региональной по-
литики, новые отделы националь-
ной политики, экологической поли-
тики, молодёжной политики. 
Думаю, что товарищи сами расска-
жут о своей деятельности подроб-
нее в прениях.

Формируются также отделы со-
циальной политики и продоволь-
ственной политики. В процессе 
оформления находятся обществен-
ные советы при нашей партии, 
включающие видных профильных 
специалистов и деятелей, в том 
числе и не являющихся членами 

партии. Например, присутствую-
щий в зале гость Съезда Василий 
Мельниченко, возглавляющий 
«Федеральный сельсовет».

Теперь о выборах. За пятилет-
ний период мы участвовали в вы-
борах всех уровней, а именно: 4 
кампании по выдвижению глав 
субъектов России –  дважды в Уд-
муртии, а также в Рязанской об-
ласти и Саратовской области; 
8 кампаний по выдвижению канди-
датов в депутаты по партийным 
спискам на региональных выбо-
рах –  в Удмуртской Республике, 
Рес публике Алтай, г. Москве, Рес-
публике Коми, Рязанской области, 
Костромской области, Челябинской 
области и Нижегородской области. 
Также мы приняли участие в город-
ских выборах в Якутске, Черкесске, 
Арзамасе и Саратове.

Провели 130 кампаний по вы-
движению муниципальных канди-
датов в 72 регионах России, в том 
числе 62 кампании в 46 регионах 
только в этом году. Наши кандида-
ты пытались –  к сожалению, не-
удачно –  зарегистрироваться в 10 
округах Москвы. Выборы муници-
пального уровня обеспечили для 
нашей Партии выполнение одного 
из самых ключевых требований 
Федерального закона о политиче-
ских партиях, подтверждающее вы-
борную активность и обязательную 
регистрацию кандидатов муници-
пального уровня в не менее чем по-
ловине субъектов страны на пери-
од до 2025 года включительно.

На сегодняшний день наши де-
путаты работают в Нижегородской 
области и Алтайском крае. 
В 2022 году 42 % муниципальных 
кандидатов от нашей партии были 
зарегистрированы и внесены ко-
миссиями в бюллетени для голосо-
вания, из них 10 % победили. Это 

позволило нам занять по итогам 
выборной кампании 2022 года по-
чётное 12 место в списке из 29 по-
литических партий, включая парла-
ментские партии и их спойлеров.

Мы уже второй год применяем 
современные инновационные тех-
нологии в выборных кампаниях: 
цифровые выборные платформы; 
институт сторонников партии; на-
родный праймериз кандидатов; 
формирование списка народных 
кандидатов; альтернативную систе-
му цифрового голосования; новые 
стандарты партийной работы, по-
зволяющие в будущем тиражиро-
вать полученный практический опыт 
во всех регионах страны. В части 
информационного обеспечения 
партии на начало пятилетки можно 
сказать, что его и не было вовсе. 
Сейчас у Партии новый сайт, на ко-
тором только за этот год размещено 
более 100 статей и видео, своя газе-
та «Россия», Телеграм- канал с де-
вятью тысячами подписчиков (уже 
более 14 тысяч) и с 1 тысячей под-
писчиков во «ВКонтакте». По числу 
подписчиков мы обогнали все без 
исключения непарламентские пар-

тии и уверенно занимаем шестое 
место после пяти парламентских.

Проводится значительное коли-
чество партийных мероприятий по 
всей стране, что создаёт многочис-
ленные информационные поводы. 
Это также освещается на офици-
альном сайте партии, в Телеграм- 
канале партии и в соцсети «ВКон-
такте». В социальных сетях за этот 
год размещено более 700 информа-
ционных материалов, которые отра-
жают весь спектр партийной дея-
тельности.

О НОВОЙ ПРОГРАММЕ

В заключение несколько слов 
о новой Программе партии.

Ранее мы уже говорили о необ-
ходимости переосмысления Про-
граммы, так как за 20 лет с момента 
её утверждения внутриполитиче-
ская и внешнеполитическая обста-
новка, да и сама страна, стреми-
тельно менялись. Это заставляет 
нас шагать в ногу со временем 
и адаптировать один из главных 
партийных документов под сегод-
няшние реалии.

ЮБИЛЕЙ

ИЮЛЬ 2023 года 

ПВР отметила своё 20-летие!
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Дебаты и обсуждение горячих вопросов участниками Съезда

Председатель Президиума ЦС ПВР И. Р. Ашурбейли на VIII Съезде «Партии Возрождения России» 



3ВЫБОРЫ
Сергей Залетин, 
выдвинутый «Партией 
Возрождения России» 
в мэры Москвы, стал 
первым кандидатом 
от непарламентских 
партий, подавшим 
документы в МГИК. 
Редакция нашего 
телеграм- канала взяла 
у него интервью. Почему 
он идёт в мэры Москвы?

Мы (телеграмм канал «Мэр-2023») 
скинули кандидату дюжину вопросов 
и получили следующие ответы, которые 
сейчас и опубликуем:

Для Москвы вы варяг, живёте 
в другом городе. Каким образом вы 
собираетесь завоевать избирателей, 
а главное, начать решать городские 
проблемы?

– В современном мире, когда кон-
сервативные взгляды сдают позиции 
и мы должны реагировать на вызовы вре-
мени, понятия и типовые клише «варяг, не коренной мо-
сквич, чужой, не наш» уже должны быть на свалке исто-
рии. На первое место выходят поступки, задачи и цели, 
а не рутинёрские дефиниции.

Кстати, Москва быстро учит людей становиться мо-
сквичами. Достаточно любить город, знать его, если хо-
тите, гордиться тем, что у России есть Москва. Да, я не 
родился в московском роддоме рядом, например, с Куту-
зовским проспектом. Но я впитал с детства запах мо-
сковского метро и особый вкус столичного хлеба.

Вся моя жизнь связана с Москвой. Будучи мальчиш-
кой, проживая в Тульском регионе, не было и двух не-
дель как я не приезжал бы в Москву. Во-первых, у меня 
тут были родственники –  тётя и дядя, поэтому любая моя 
поездка в Москву вызывала у меня эстетическое наслаж-
дение. Более того, после окончания первого класса тётя 
взяла меня к себе пожить где-то месяца на два, и в тече-
ние этих двух месяцев я посещал все знаковые места го-
рода Москвы, начиная от зоопарка на Пресне, театра 
Дурова, цирка, заканчивая перекусами в московских 
пельменных.

Через сколько лет жизни в столице человек 
имеет моральное право называться москвичом? 
Вот вы себя через сколько лет после жизни в сто-
лице почувствовали москвичом? Кратко охаракте-
ризуйте, москвич –  это кто? Что за человек, за 
психотип?

– Настоящий москвич для меня –  это человек, кото-
рый счастлив от того, что живёт в Москве, который лю-
бит этот город всем сердцем и гордится этим. В СССР 
для меня Москва всегда ассоциировалась с умными 
людьми, учёными, учителями, писателями, журналиста-
ми, композиторами. И конечно, с интеллигенцией, 
с грамотной речью. Всегда впечатляло метро и читаю-
щие книги пассажиры.

У меня мечта –  вернуть ГУМу, ЦУМу, Елисеевскому 
магазину формат доступности цен на этих дорогих каж-
дому москвичу торговых площадках. Сейчас там просто 
кошмар какой-то –  всё для очень богатых. Это не в тра-
дициях столицы.

Я почувствовал себя москвичом с детства, а вот стать 
москвичом ещё предстоит. Кстати, людям порою не уда-
ётся всю жизнь это сделать, даже тем, кто тут родились. 
Ну не дано!

Известно, что Москва –  это не Россия, и за пре-
делами МКАД москвичей во многих регионах, мяг-

ко говоря, не любят. Что бы вы сделали на посту 
мэра, чтобы к москвичам в регионах отношение из-
менилось в лучшую сторону? Например, в вашем 
регионе.

– Вопрос, как говорил мой учитель, на засыпку. Что-
бы люди не злились на москвичей или не недолюблива-
ли их за прописку, надо больше делать хороших дел 
действующим губернаторам в регионах. Если губерна-
тор патриот и радеет за свой регион –  значит, людям 
будет жить в своём городе комфортно. Я знаю многих 
москвичей, которые хотят переехать в другой город, им 
там комфортнее. Поэтому от Москвы тут ничего не за-
висит.

Известно, что Москва не резиновая. Сколько, по 
вашему мнению, оптимально жителей должно быть 
в городе?

– Оптимальная численность населения Москвы, 
с учётом имеющейся инфраструктуры, около 8–8,5 млн 
человек.

Если бы были мэром, то чтобы изменили в струк-
туре городского управления Москвы? Как измени-
лись бы полномочия муниципальных депутатов? 
Главы префектуры, управ так же и дальше были бы 
назначаемыми или стали выборными?

– В Москве необходимо менять административно- 
территориальное деление: управы и префектуры –  это 
наследие Лужкова. Данный формат управления городом 
неэффективен. Полномочия управ и префектур нужно 
распределить между мэром, правительством и органами 
местного самоуправления, которые получат больше 
полномочий и финансирования. В результате расфор-
мирования управ и префектур необходимо будет прове-
сти объединение районов с муниципальными округами 
и их последующее укрупнение.

Вы поддерживаете ДЭГ или против, сколько 
дней должны идти выборы в Москве –  1 или 3?

– Тут моё мнение полностью совпадает с мнением 
партии «Партия Возрождения России», членом которой 
я являюсь, а именно: ДЭГ в теории –  современная форма 
для комфортного голосования. Но только в теории. На 
практике же сплошная профанация. И главное, что все 
это понимают.

В законе о выборах в России (Федеральный закон об 
основных гарантиях избирательных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан Российской Федерации) 
чётко сказано о том, что «выборы и референдумы орга-
низуют и проводят комиссии. Вмешательство в деятель-

ность комиссий со стороны законо-
дательных (представительных) и ис-
полнительных органов государ-
ственной власти, органов местного 
самоуправления, организаций, 
должностных лиц, иных граждан не 
допускается».

А на практике все этапы работы 
ДЭГ под контролем исполнитель-
ной власти. Мы помним, как 
в Москве председатель ЦИК Элла 
Памфилова всю ночь ждала резуль-
таты ДЭГ от господина Венедикто-
ва. Она ничего не контролировала. 
В результате было резкое расхожде-
ние по голосованию за кандидатов 
в Мосгордуму по системе ДЭГ и на 
избирательных участках. Это было 
похоже на мухлёж. Однозначно, эта 
моя твёрдая позиция –  голосование 

должно проходить в один день.
Если станете мэром, то о чём 

будет ваш первый указ?
– О публичном характере город-

ской власти и отмене ковидных огра-
ничений на политические мероприя-
тия. Мне нужно будет лично пооб-
щаться с москвичами, поэтому первым 
указом будет инициатива о регуляр-

ном проведении «прямых линий» с москвичами и проведе-
ние первой такой «прямой линии» до нового года.

Как вы оцениваете работу Собянина, какие 
к нему претензии? С какими он проблемами не 
справился? А как вы с ними хотите справиться?

– Без комментариев.
Пару слов про московские топонимы. Как вы го-

ворите, склоняете или нет в разговорной речи: Пе-
рово, Лефортово, Марьино, Люблино? Или говори-
те –  в Перове, в Лефортове, в Измайлове?

Как и большинство из москвичей я говорю: в Перо-
во, Лефортово, Люблино. И я среди тех, кому эти прави-
ла режут слух.

Платные парковки в спальных районах –  вы за 
или против?

– Против платных парковок радикально!
Кто ваш любимый депутат в Мосгордуме?
– Мой любимый депутат в Мосгордуме –  это самый 

честный и смелый депутат. Ну а если серьёзно, то мне 
нравится своей принципиальностью депутат от КПРФ 
коммунист Екатерина Енгалычева.

Если станете мэром, то как при вас изменится 
программа реновации в городе?

– В вопросе реновации главным является не усугу-
бить и без того сложную ситуацию с перенаселением 
Москвы. Согласно программе реновации, которая при-
нята к исполнению, население Москвы может увели-
читься ещё на три миллиона человек, что создаст чудо-
вищную нагрузку на транспортную инфраструктуру, 
детские сады, школы, поликлиники и больницы.

В погоне за баснословной прибылью чиновники 
и крупные капиталисты забывают о качестве жизни 
и просто нормальных человеческих условиях для обыч-
ных людей. Реновация необходима, но с серьёзными 
ограничениями и без варварских методов продавлива-
ния решений. Увеличение этажности и плотности за-
стройки в кварталах, затронутых реновацией, не должно 
превышать 20 % от существующей.

В конце интервью кандидат- космонавт Сергей 
Залетин написал, что, пользуясь случаем, хочет от 
себя лично поздравить действующего мэра нашей 
любимой столицы С. С. Собянина с днём рождения. 
Желает космического здоровья и долгих лет жизни 
под звёздным небом нашей Вселенной!

@mos_vote_2023

КАНДИДАТ ОТВЕТИЛ ЧЕСТНО!
Кандидат в мэры Москвы от ПВР 

Сергей Залетин дал эксклюзивное 
интервью телеграм- каналу «Мэр-2023»
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ИЮЛЬ 2023 года 

БИОГРАФИЯ  
Сергея Викторовича ЗАЛЕТИНА

1962 года рождения. Лётчик- космонавт Российской Федерации, 
полковник ВВС. В 2000 году удостоен звания Героя Российской Фе-
дерации за мужество и героизм, проявленные во время космиче-
ского полёта.

Окончил Борисоглебское высшее военное авиационное училище 
и уже в 1989 году принял командование авиационным звеном 274-го 
авиационного полка истребителей бомбардировщиков.

В 1990 году был зачислен в отряд космонавтов.
4 апреля 2000 года С. В. Залетин отправился в свой первый кос-

мический полёт, а также совершил один выход в открытый космос. 
30 октября 2002 года совершил свой второй полёт в качестве ко-
мандира экипажа «Союз ТМА-1». В 2006 году с золотой медалью 
окончил Военно- воздушную академию имени Ю. А. Гагарина. 
В 2009 году окончил в Москве Российскую Академию государствен-
ной службы при Президенте Российской Федерации.

3 октября 2004 года был избран депутатом Тульской областной 
думы. Занимал пост заместителя председателя Комитета по эконо-
мической политике, налогам и собственности.

Женат, есть сын. 

ГЕРОЙ РОССИИ – КАНДИДАТ 
В МЭРЫ МОСКВЫ 

Участники заседания Президиума Центрального Совета 
Политической партии «Партия Возрождения России». 

19 мая 2023 года

Межнациональный и межконфессио-
нальный диалог, сохранение и развитие 
национальных культур, просветительская 
и патриотическая работа, содействие на-
родной дипломатии, федеральные фести-
вали и культурные акции, развитие спор-
тивных видов отдыха молодёжи –  всё это 
легло в основу работы Совета по нацио-
нальной политике ПВР в текущем году. 

Председатель Российского профсоюза ра-
ботников среднего и малого бизнеса Попов 
Александр Павлович, открывая работу круг-
лого стола, отметил необходимость измене-
ния законодательной базы в вопросе охраны 
труда и здоровья трудящихся, имеющего не-
посредственное отношение к росту народона-
селения, который остаётся для России важ-
нейшей целью политики и необходимым ус-
ловием сохранения страны.

Стоит заметить, что многие участники 
КС активно и аргументированно ссылались 
на имеющийся опыт специалистов, работа-
ющих во времена СССР, когда охране труда 
работающего человека уделяли ключевое 
значение в любой отрасли советской эконо-
мики. Сегодня в погоне за прибылью в Рос-
сии данная тема была отодвинута и забыта, 
это отметили все выступающие. Между тем 
охрана здоровья трудящихся является одним 
из ключевых показателей социального бла-
гополучия всей нации.

Панфилов Анатолий Алексеевич, Пред-
седатель Совета по экологической политике 
ПВР, в приветственном слове к участникам 
круглого стола обратил их внимание на важ-

ность поднимаемого вопроса в рамках реали-
зации большинства национальных проектов, 
направленных на устойчивое и опережающее 
развитие государства. 

Также он отметил, что современная стра-
тегия НФПР в области мониторинга и кон-
троля за безопасностью и в области охраны 
труда на производстве, а также в других обла-
стях экономики имеет большую уязвимость, 
так как профсоюзы утратили свою принци-
пиальность и зачастую непоследовательны в 
отстаивании прав трудящихся. 

Доронина Ольга Дмитриевна, доктор 
биологических наук, заведующая кафедрой 
охраны труда, промышленной безопасности 
и экологии социально-гуманитарного фа-
культета Академии труда и социальных отно-
шений, в своём докладе подчеркнула, что ох-
рана здоровья трудящихся, обеспечение безо-
пасных условий труда, ликвидация профес-
сиональных заболеваний и производственного 
травматизма должны составлять одну из глав-
ных забот нашего государства

Щербаков Владимир Иванович, член-
корреспондент, профессор Академии наук со-
циальных технологий и местного самоуправ-
ления, директор АНО «Безопасность труда и 
охрана здоровья», обратил внимание участни-
ков круглого стола на необходимость созда-
ния особого свода законов и нормативных 
актов по охране труда и здоровья трудящегося 
населения России. Складывающаяся демогра-
фическая ситуация, меняющиеся условия тру-
да, современная статистика смертности трудо-
способного населения и факторы, влияющие 

СОВЕТЫ ПВР ДОКАЗАЛИ 
СВОЮ ДЕЕСПОСОБНОСТЬ

Кандидатом от ПВР на выборах мэра Москвы был реко-
мендован Герой России лётчик- космонавт Сергей Залетин.

Одновременно с обсуждением конкретного кандидата в мэры Мо-
сквы были рассмотрены три кандидатуры, которые рекомендованы 
нашему кандидату в мэры столицы для представления в члены Сове-
та Федерации от города Москвы. Ими стали: Виктор Алексеевич Архи-
пов –  член Президиума ЦС ПВР, Михаил Константинович Бутримов –  
лидер Молодёжного Крыла ПВР, Сергей Викторович Бухаров –  руко-
водитель информационного отдела Аппарата Президиума ЦС ПВР.

По поручению Председателя Президиума ЦС ПВР И. Р. Ашур-
бейли Аппарат Президиума ЦС ПВР совместно с региональным 
отделением партии в Москве приступили к подготовке докумен-
тов по процедуре выдвижения С. В. Залетина кандидатом в мэры 
Моск вы.

ВСТРЕЧА С МОЛОДЁЖЬЮ 
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Лётчик-космонавт, Герой России и член ПВР Сергей Залетин умеет увлечь 
молодую активную аудиторию. Это показала встреча, состоявшаяся 1 июля 
2023 года в «Москва-Сити». Учитывая специфику профессиональной 
деятельности Залетина, такая встреча должна была состояться «в небе». 
Волонтёры ПВР, студенты и активная молодёжь собрались в Башне «Империя» 
на 43-м этаже. Оттуда Москва видна как на ладони.  
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НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ 
И КУЛЬТУРНЫХ ПРОГРАММ

на её увеличение, негативно влияют на на-
родосбережение в Российской Федерации.

Мельниченко Василий Александро-
вич, Председатель Федерального сельсо-
вета, охарактеризовал ситуацию с охраной 
труда и здоровья работников села как пла-
чевную. Село обделено вниманием зако-
нодателей и исполнительной власти в той 
мере, которое оно заслуживает.

Шевчук Анатолий Васильевич, за-
меститель Председателя СОПС ВАВТ 
Минэкономразвития России, руководи-
тель отделения проблем природопользо-
вания и экологии, доктор экономических 
наук, профессор МГУ, академик РАЭ, ска-
зал, что вопрос охраны труда и здоровья 
трудоспособных граждан Российской Фе-
дерации и вопросы экологии связаны 
между собой. Условия труда, состояние 
окружающей среды, уровень развития си-
стемы здравоохранения, внимание работо-
дателя к организации отдыха и оздоровле-
ния трудящихся – факторы, влияющие на 
рост продолжительности жизни.

Штыков Никита Гениевич, эксперт 
комитета Государственной Думы по воп-
росам семьи, женщин и детей, в своём вы-
ступлении отметил важность состоявше-
гося круглого стола и, как эксперт, выразил 
готовность выносить проблему охраны 
труда и здоровья трудящегося населения 
на обсуждение на различных площадках в 
Государственной Думе.

Гусенков Алексей Иванович, заме-
ститель Председателя Совета по экологи-
ческой политике ПВР, депутат Совета де-
путатов городского округа Солнечногорск 
Московской области, выразил необходи-
мость создания самостоятельного органа 
по вопросам охраны труда и отдыха трудя-
щихся в Российской Федерации.     

По итогам выступлений и дискуссий 
сформирован оргкомитет по подготовке 
Форума (защита прав трудящихся в об-
ласти охраны труда), который состоится в 
октябре 2023 года. Также принято реше-
ние в рамках подготовки к Форуму прове-
сти серию встреч и круглых столов с пред-
ставителями РСПП по данной теме Обще-
ственной организацией «Деловая Россия» 
и профильными комитетами ГД России. 

Также СНП активно привлекает на свои интернацио-
нальные площадки активные общественные организа-
ции разных народов России и вводит в свой состав не-
равнодушных людей, занимающихся общественной 
работой не только в России, но и за её пределами.

14 июня 2023 года в Москве состоялось второе оче-
редное заседание Совета по национальной политике 
ПВР. Председатель СНП Андрей Гетманов предложил 
обсудить промежуточные итоги уже проделанной рабо-
ты, обменяться мнениями и рассмотреть все предложе-
ния по перспективным новым проектам и акциям, 
с учётом полученного опыта.

Возможность выступить и рассказать о своей рабо-
те и новых планах была у каждого члена СНП ПВР.

О своей работе в рамках совместных программ, 
в частности, рассказали:

Анар Хазрат Рамазанов, президент Общероссий-
ского союза общественных объединений «Мусульман-
ский молодёжный союз России», рассказал о работе 
с молодёжью, сделав акцент на её спортивный фор-
мат.

Ветеран боевых действий, подполковник полиции, 
председатель Российской общественной организации 
«Совет ветеранов Корейской вой ны 1950–1953 годов» 
Андрей Шин рассказал о действующем гуманитарном 
проекте «Команда Гуманитарного Братства», в рамках 
которого осуществляется 
сбор гуманитарной помо-
щи, передаваемой дей-
ствующим в зоне СВО во-
енным подразделениям, 
а также мирным жителям 
новых территорий России.

Большую презентацию 
о стратегии народной ди-
пломатии и о реализован-
ных проектах сделала 
новый член СНП –  прези-
дент Общества дружбы 
«Италия –  Россия» Екате-
рина Спирова. В частности, она рассказала о между-
народном проекте «Виртуальная библиотека», 
помогаю щем иностранцам в изучении русского языка, 
а также о важности развития народной дипломатии. 
Также она предложила ПВР совместный проект –  кон-
курс «Народная дипломатия».

В своём выступлении Е. Спирова особо отметила 
роль Ю. А. Гагарина в развитии народной дипломатии 
и изъявила желание организовать встречу лётчика- 
космонавта, Героя России Сергея Залетина с итальян-
ской диаспорой Москвы.

Член Совета по национальной политике ПВР и коор-
динатор Российского комитета борьбы против блокады 
Кубы, учреждённого некогда Юрием Гагариным и Эр-
несто Че Геварой, Владимир Шевченко рассказал 
о своих актуальных программах, направленных на воз-
рождение связей с кубинскими общественными орга-
низациями.

Президент Московского комитета Общества «Данте 
Алигъери» Наталья Никишкина, прямо на заседании 
СНП написавшая заявление о вступлении в его члены, 
рассказала подробно о роли своей организации в реа-
лизации культурных программ в рамках народной ди-
пломатии. Участники заседания обсудили возможные 
варианты сотрудничества по культурно- просвети-
тельским проектам.

Председатель правления МОО «Карельское Со-
дружество» Владимир Головачёв подробно расска-
зал о многих совместных мероприятиях, реализован-
ных в первом полугодии, среди которых Междуна-
родный этнофестиваль «Земля Калевалы» на пло-
щадке Государственного Эрмитажа, Всероссийский 
конкурс «Коми Мир» в столице Республики Коми го-
роде Сыктывкаре, Всероссийская детско- юношеская 
акция «Рисуем Победу!» в главном военно- 
историческом музее России, посвящённом Великой 

Отечественной и Второй 
мировой вой нам. А впере-
ди –  Всероссийский фе-
стиваль «Краски Чува-
шии» на берегу Великой 
русской реки Волги в Че-
боксарах.

Председатель Обще-
ства соотечественников 
Балтии Гедрюс Грабау-
скас выступил со специ-
альным докладом о несо-
блюдении прав человека 
в странах Прибалтики, 

а также о существующих там угрозах уголовного пре-
следования за общественно- политическую деятель-
ность в поддержку России.

Г. Грабаускас также анонсировал совместный 
с СНП ПВР первый форум соотечественников Балтии 
на тему: «Попытки героизации нацизма и фальсифика-
ции истории в современной Восточной Европе. Пути 
сохранения исторической правды». По задумке органи-
заторов, форум начнёт свою работу в день открытия 
саммита НАТО в Вильнюсе и будет своего рода симво-
лическим и идеологическим антагонистом новой евро-
пейской милитаристской политике.

Председатель Совета по национальной политике 
ПВР Андрей Гетманов напомнил собравшимся, что 
проводимая многоформатная работа Совета и реали-
зация совместных мероприятий стали возможны толь-
ко благодаря поддержке этого интернационального 
курса Председателем ПЦС ПВР Игорем Рауфовичем 
Ашурбейли, которому все члены Совета просили пе-
редать свою большую благодарность за весомый вклад 
в дело укрепления дружбы народов, а заодно предло-
жили подумать ПВР об учреждении специальной меда-
ли для особо отличившихся лиц из числа активистов 
общественных объединений народов России.

Следующее заседание Совета по национальной по-
литике ПВР было намечено на осень.

Залетина расспрашивали о выхо-
дах в открытый космос, рисках, свя-
занных с пилотируемыми полётами, 
об уникальном управленческом 
опыте, который даёт такая работа, где 
ставка не просто успех, а сама жизнь. 

Кандидат в мэры от ПВР также 
рассказал о своём объёмном полити-
ческом опыте в качестве депутата За-
конодательного собрания в Тульской 
области и о том, что побудило его уча-
ствовать в столичных выборах 2023 
года.

Беседа получилась настолько ув-
лекательной, что два часа пролетели 
абсолютно незаметно.

Было много вопросов от пытливой 
молодёжи, в частности о решении 
пойти на выборы мэра Москвы. Сер-
гей Залетин рассказал о своей пред-
выборной программе подробно и до-
ходчиво. 

стр. 1
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31 мая 2023 года на площадке 
партии «Партия Возрождения 
России» по инициативе Совета 
по экологической политике 
ПВР прошёл межрегиональный 
круглый стол, тема которого –  
«Водные ресурсы: проблемы 
и перспективы (с учётом 
экологической обстановки на 
Волге)». 

В данном мероприятии приняло 
участие более 28 экологов и экспертов, 
представляющих различные научные 
и экологические сферы.

Открыл круглый стол председатель 
Экологического совета партии «Партия 
Возрождения России» Панфилов Ана-
толий Алексеевич.

Председатель МосОблВООП Баку-
нев Яков Валентинович выразил 
приветствие участникам круглого стола 
от МосОблВООП и сообщил о водных 
проблемах Подмосковья.

В роли модератора выступил Шев-
чук Анатолий Васильевич, д.э.н., за-
меститель председателя СОПС ВАВТ 
Минэкономразвития России, руководи-
тель отделения проблем природополь-
зования и экологии, академик РЭА. Он 
выступил с первым докладом и осветил 
стратегические направления развития 
водного хозяйства страны.

Медведева Ольга Евгеньевна, 
д.э.н., профессор ГУУ, академик РЭА, 
озвучила методологические проблемы 
оценки водных ресурсов и ущерба от 
загрязнения водных объектов. В част-
ности, она сказала:

«Во-первых, водный ресурс как ис-
точник воды –  это публичный актив, 
который генерирует нематериальные 
активы, это сейчас основа всей эконо-
мики. Второе –  это огромный объём 
этих водных ресурсов и невозможность 
их перемещения, но всяческие подходы 
существуют. И при всём при том эти 
водные активы генерируют очень зна-
чительные объёмы средств, огромные 
объёмы средств, которые, по сути дела, 
проходят мимо государства и не на-
правляются на нужные цели.

Рента экологического потенциала 
и, самое главное, рента ассимиляцион-
ного потенциала вообще никак не 
укладываются. Это понятие ввёл Гусев 
Андрей Александрович: ассимиляци-
онный потенциал –  это способность 
водных ресурсов ассимилировать от за-
грязнений. Что происходит: предприя-
тие просто экономит средства и ничего 
не вкладывает, а в итоге –  грязная вода, 
это и болезни, и потеря качества, и здо-
ровье. А потом эта рента вывозится 
в офшоры, нам остаётся грязная вода, 
а мы её вывозим. Надо делать внятные 
методики».

Ольга Евгеньевна подняла вопрос ак-
кумулирования средств, полученных от 
природопользователей в специальных 
фондах, практика такая уже была, сейчас 
надо её восстанавливать: «Вода рассмат-
ривается как некий ресурс в виде нефти. 
И сейчас, по всей видимости, ожидается 
большой накат наших западных партнё-
ров и не партнёров о том, что Россия не-
обоснованно владеет таким ресурсом –  
надо бы делить…».

Шевчук Анатолий Васильевич обо-
значил важность сказанного и добавил: 
«…Вот последний вопрос, который свя-
зан с теми претензиями западных стран 
по поводу наших ресурсов, в том числе 
по воде. Да, эта проблема есть. Она есть 
и по Средней Азии и по Казахстану. 
И нам всё равно нужно будет или догова-
риваться или что-то делать, потому что 
есть избытки воды у нас, и мы знаем, что 
заливается часть нашей территории, это 
старая проблема. Я думаю, что нам имеет 
смысл вернуться к этому обсуждению на 
отдельном круглом столе, обсудив воп-
росы торговли водой, возможности пере-
броски воды и так далее».

На тему «Научно- промышленный фо-
рум «Великие реки» в Нижнем Новгоро-
де –  25 лет формирования экологической 
безопасности Волжского бассейна» вы-
ступил Круглов Валерий Анатольевич, 
председатель бюро Нижегородского об-
ластного отделения РЭА. Суть выступле-
ния заключалась в необходимости воз-
рождения форума, стратегии и соответ-
ствующих программ, используя имею-
щийся опыт.

Заслуженный эколог Хабаровского 
края профессор, доктор политологиче-
ских наук, академик, действительный 
член Всемирной академии наук комп-
лексной безопасности Сайков Виктор 
Владимирович озвучил проблемы вод-
ных ресурсов на Дальнем Востоке: «Даль-
ний Восток весь трансграничен, это воп-
рос национальной безопасности России. 

Всё должно быть направленно на улуч-
шение благополучия населения, демогра-
фию. …Если с юмором говорить, то че-
ловек создан из воды, поэтому следует 
беречь водные ресурсы в человеке, сохра-
нять, соответственно, внешнюю сре-
ду…».

По мнению Гусенкова Алексея 
Ивановича, депутата Солнечногорского 
совета депутатов (Московская область), 
заместителя председателя экосовета ПВР, 
следует водную стратегию назвать Стра-
тегией обеспечения водной безопасности 
и развития водного хозяйства в Россий-
ской Федерации. Была отмечена пробле-
ма отсутствия ливневых канализаций 
и адекватной системы очистки в боль-
шинстве регионов.

Только в Московской области за по-
следние сто лет исчезло белее 3000 вод-
ных объектов, причины этого –  вырубка 
лесов, строительство и многое другое. 
Была озвучена важность трансграничного 
взаимодействия, необходимость решения 
стратегических проблем развития водного 
хозяйства Российской Федерации.

Заведующий кафедрой комплексного 
использования водных ресурсов Волго-
градской СХА академик РЭА Лобойко 
Владимир Филиппович говорил о том, 
что строительство судоходных каналов –  
это спасение Каспия от экологической 
катастрофы. Сообщил о создании ини-
циативной группы по подготовке консор-
циума с привлечением иностранных го-
сударств, учёных, депутатов.

Представитель Координационного 
совета Конструктивно- экологического 
движения России «КЕДР» Полосухин 
Владимир Александрович предложил 
объединить усилия Движения России 
«КЕДР» и Экологического совета ПВР 
в решении глобальных экологических 
проблем, к которым, в частности, отно-
сится проблема деградации Волжской 

экосистемы, главными причинами кото-
рой являются каскады ГЭС и водохрани-
лищ, сбросов бытовых и промышленных 
отходов в Волгу, потребительское отно-
шение к главной реке России.

В. А. Полосухиным было предложено 
выработать совместное обращение в Пра-
вительство РФ о поэтапном выводе из 
эксплуатации ГЭС с принятием государ-
ственной программы альтернативной 
энергетики. Для пресечения глобальных 
сбросов в Волгу применять систему на-
родного контроля дружины России «Реч-
ной патруль» по обеспечению безопас-
ности речных экосистем и дружины Рос-
сии «Зелёный патруль» по пожарной 
и экологической безопасности речных 
экосистем.

Для переработки отходов создаются 
ассоциации «Экотехнопарк» и «Зелёный 
патруль» по пожарной и экологической 
безопасности регионов России.

В дискуссии также приняли участие 
Харченко Сергей Григорьевич, 
д.ф.- м.н., член Российской академии 
естественных наук, Академии военных 
наук, профессор РЭУ им. Г. В. Плеханова 
и РАНХиГС при Президенте РФ, акаде-
мик РЭА; Новиков Виктор Юрьевич, 
д.э.н., помощник депутата Госдумы 
А. Н. Грешневикова; Корсаков Роман 
Николаевич, директор ООО «Институт 
судебной экспертизы» (г. Москва), заме-
ститель директора АНО «Бюро научных 
экспертиз» (г. Чебоксары); Михалёва Ев-
гения Сергеевна, эколог, ответственный 
секретарь Экосовета ПВР (г. Орёл); Мар-
тусевич Александр Петрович, между-
народный эксперт (Париж); Прохорова 
Надежда Борисовна, директор ИПК 
ФГБУ «РосНИИВХ», д.э.н., профессор, 
заслуженный эколог РФ (Екатеринбург); 
Никоноров Сергей Михайлович, заме-
ститель заведующего кафедрой экономи-
ки и природопользования экономическо-
го факультета, в.н.с. экономического фа-
культета ФГБОУВО «МГУ имени 
М. В. Ломоносова», д.э.н., доцент, акаде-
мик РЭА.

Председатель Экологического совета 
ПВР Панфилов Анатолий Алексеевич, 
подводя итоги круглого стола, подчер-
кнул, что в нашей стране должна быть 
зелёная политика, а уже из неё будет и зе-
лёная экономика. Для этой цели и создан 
Экологический совет политической пар-
тии «Партия Возрождения России» как 
площадка для работы и взаимодействия 
специалистов разных направлений, свя-
занных с экологией по любым пробле-
мам, без всяких ограничений.

По итогам заседания КС планируется 
издать сборник из наиболее актуальных 
материалов круглого стола, докладов, 
а также подготовить рекомендации в за-
интересованные общественные организа-
ции и государственные профильные де-
партаменты. 

ЭКОЛОГИЯ

ИЮЛЬ 2023 года 

ТЕЧЁТ РЕКА ВОЛГА! 
ПВР поднимает проблему водных ресурсов России
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ПРАВО НА САМООБОРОНУ? 
НЕТ, НЕ СЛЫШАЛИ… 

Российский парламент давно превратился 
в конвейер странных по своему смыслу 
и запрещающих законов. И как 
подтверждение этому –  вчера 
Государственная Дума в третьем чтении 
приняла поправки в Федеральный закон 
«Об оружии» и отдельные 
законодательные акты РФ в части 
усиления госконтроля за оборотом оружия.

Теперь перед выдачей лицензии на оружие 
правоохранительные органы будут проверять 
гражданина на «опасность нарушения прав 
и свобод граждан; угрозы государственной или 
общественной безопасности, связанной с при-
частностью гражданина РФ к организованной 
преступной группировке или экстремистской де-
ятельности; угрозы, что гражданин использует 
оружие в противоправных целях».

Без суда, но на усмотрение сотрудника МВД 
или ФСБ в рамках так называемой экспертизы 
гражданин может быть заподозрен в неблаго-
надёжности (как делаются экспертизы по экстре-
мистской деятельности, к сожалению, мы все 
прекрасно знаем). А вот если гражданин будет 
не согласен с таким решением в свой адрес, то 
он может обжаловать это в судебном порядке. 
Мы вас так, а вы там как-нибудь через суд пому-
чайтесь.

Самое пагубное в этих поправках то, что 
они в очередной раз отменяют презумпцию не-
виновности (ст. 14 Уголовного кодекса РФ). Та-
кими темпами судебная власть может быть за-
менена властью экспертизы. И, как всегда, ли-
шение граждан прав или ограничение их прав 
объясняется исключительной заботой об этих 
самых гражданах.

Митинги нельзя проводить –  заботимся о граж-
данах, чтобы они коронавирусом не заболели, 
пусть этого коронавируса уже и нет. Право на ору-
жие тоже усложним в реализации, чтобы якобы 
преступнику было сложнее, а сложнее ему не 
будет. Даже в Росгвардии признают, что офици-

ально зарегистрированное оружие очень редко 
используется при совершении преступлений.

«Нередко совершение преступлений с использо-
ванием оружия приводит к массовой гибели людей, 
в том числе несовершеннолетних» –  говорится в по-
яснительной записке законопроекта. Но, как мне 
кажется, количество жертв при нападении преступ-
ника было бы меньше в каждом известном нам слу-
чае, если бы у жертв было бы оружие самообороны 
(за исключением несовершеннолетних). Ничто так 
не останавливает ублюдка, как осознание того, что 
его могут встретить с оружием в руках.

После стрельбы в казанской школе в мае 
2021 года президент России Владимир Путин по-
ручил ужесточить правила владения оружием. К со-
жалению, но почему-то многие не хотят понять, что 
рост преступности сдерживает не суровость наказа-
ния, а правильное воспитание вместе с духовно- 
нравственной безопасностью нации и эффективная 
работа правоохранительных органов.

Причина происходящих расстрелов не в до-
ступности оружия (которой в принципе нет), 
а в общественных проблемах: современное об-
щество до сих пор находится в процессе транс-
формации от аграрного к информационному, ру-
шится институт семьи, обещанный журналами 
и экраном успех недостижим, само будущее 
в принципе под вопросом и многое другое.

И к чему тогда запреты? Ведь они, как и огра-
ничения, не решат проблемы. Но ситуация не 

изменится до тех пор, пока чиновники и олигар-
хи боятся собственных соотечественников.

Молодёжное крыло «Партии Возрождения 
России» считает право на оружие и самооборону 
не менее важными, чем политические, экономи-
ческие и иные права, закреплённые в Конститу-
ции РФ. Наличие оружия у гражданина является 
показателем его подлинной политической свобо-
ды. Большевики после государственного перево-
рота запретили свободное ношение оружия, по-
тому что безоружных людей легче подчинить 
и подавить, чем они и занимались до самой Ве-
ликой Отечественной вой ны.

Молодёжное крыло ПВР убеждено, что рос-
сийскому обществу необходимо двигаться в сто-
рону свободного ношения оружия самообороны. 
Для этого необходимо вести постоянную воспи-
тательную работу через средства массовой ин-
формации, социальную рекламу, специализиро-
ванные курсы, субсидируемые из бюджета, 
уменьшить доступность и количество алкоголь-
ной продукции и иных психотропных, наркотиче-
ских препаратов. Но и раздавать оружие в каж-
дую свободную руку нельзя ни в коем случае.

Вместе с этим напомню об очень важном мо-
менте. Верховный суд расширил пределы необ-
ходимой самообороны! Об этом говорится в По-
становлении № 11 от 31 мая 2022 г. Пленума ВС 
РФ. Всего четыре пункта, но это очень важные 
нововведения в правоприменительной практике, 
дающие надежду на справедливые приговоры 
защитникам своих семей и домов. Теперь неза-
конное проникновение в дом без насилия вклю-
чено в список случаев, когда для жизни человека 
возникает угроза и он может применить меры 
самообороны. Кроме того, самообороной можно 
считать попытки предотвращения нападения. 
Помимо этого, Пленум Верховного суда России 
предписал судьям страны трактовать все сомне-
ния по делам о самообороне в пользу обвиняе-
мого.

Михаил Бутримов, 
координатор Молодёжного крыла 

«Партии Возрождения России»

Депутат Городской Думы г.о.г. 
Арзамас от «Партии Возрождения 
России» Вадим КАРПЫЧЕВ 
принимает участие в работе двух 
комиссий. 

21 марта 2023 года состоялось заседание постоян-
ной комиссии по социальным вопросам. На комиссии 
были подняты важные темы здравоохранения, моло-
дёжной политики города, рассмотрены проекты ини-
циативного бюджетирования «Вам решать!», ход работ 
в рамках туристического кластера «Арзамас – Саров – 
Дивеево» и другие. Также были рассмотрены меры со-
циальной поддержки проектирования и строительства 

сетей инженерного обеспечения земельных участков, 
выделяемых многодетным семьям. 

24 марта состоялось заседание постоянной комиссии 
Думы по развитию сельских территорий. Были подняты 
важные для сельчан темы автотранспортного обслужива-
ния, развития жилищного строительства на территориях 
сельских населённых пунктов, подготовки к весенней по-
севной кампании 2023 года. 

Есть и отличные новости! На комиссии было принято 
решение о строительстве корпуса детского сада на 80 мест 
по улице Пушкарка, д. 93А, в населённом пункте – р.п. 
Выездное. 

Множество обращений поступило Вадиму Карпыче-
ву через социальные сети.  Жителей округа больше всего 
волновали проблемы последствий таяния снега, состоя-
ние дорог и тротуаров в Сосновом микрорайоне.  

РАБОТА ДЕПУТАТА ОТ ПВР
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Как реализуется социально- 
экономический проект 
Председателя Президиума 
Центрального Совета ПВР 
Игоря Ашурбейли 
по возрождению села 
в российской глубинке, какие 
праздники отметят хиринцы 
в сентябре и зачем там 
создаётся Совет села.

В этом году на родине Игоря Ашурбейли по 
материнской линии, в селе Хирино Шатковского 
района Нижегородской области, будет отмечать-
ся два больших праздника –  440-летие села и 10-
летие со дня освящения возрожденного храма 
в честь Усекновения Честной главы Иоанна 
Предтечи. Специально к этим датам при под-
держке Председателя Президиума Центрального 
Совета ПВР будет выпущено второе издание 
«Хиринского хронографа» –  результат объёмно-
го краеведческого исследования. В сентябре хи-
ринцев и их гостей ждут широкие гуляния.

Отсчёт истории села Хирино Шатковского 
района Нижегородской области ведётся 
с 1583 года, когда «деревня Хирина» по-
явилась в письменных источниках.

440 лет при этом довольно условный 
«возраст». Сведения в архивных докумен-
тах свидетельствуют о том, что поселение 
на этой земле существовало задолго до 
того, как здесь появился помещик по фа-
милии Хирин, и дарованная ему госуда-
рем деревня была впервые упомянута 
писцами Иоанна Грозного. А это значит, 
что нынешние хиринцы живут в одном из 
самых древних сельских населённых 
пунктов нашей страны с интересной и раз-
нообразной историей.

Среди последующих известных хирин-
ских помещиков –  князья Путятины. 
В XVIII веке Андрей Путятин воздвиг на 
месте сельской деревянной церкви ка-
менный пятиглавый храм в стиле русского 
барокко. По одной из версий, автором архитек-
турного проекта был сам Василий Баженов. На-
чало строительства датируется 1758 годом. С тех 
пор прошло 265 лет –  кстати, тоже юбилей. Храм 
и сейчас стоит на своём месте в центре села, его 
купола возносятся над домами, прудом, бескрай-
ними полями и видны издалека. Видевшие храм 
(вернее, то, что от него оставалось) 13–15 лет 
назад считают это чудом. Тогда никто не надеял-
ся, что он возродится.

Поколение за поколением жили и трудились 
на хиринской земле знатные каменщики- печники, 
среди них были и деды Игоря Ашурбейли –  Реза-
новы. Почти два столетия величественный храм 
в честь Усекновения Честной главы Иоанна 
Предтечи символизировал процветание Хирино. 
Всех жителей села крестили в этом храме и от-
сюда выносили на погост. Духовная и светская 
жизнь строилась вокруг храма.

В конце XX века его развалины тоже служили 
символом, только теперь упадка и запустения, 
в которое пришло село. Но с наступлением вто-
рого десятилетия двухтысячных судьба храма 
и этих мест вновь изменилась. В 2011 году учё-
ный, предприниматель, общественный деятель 
и благотворитель Игорь Ашурбейли принял ре-
шение восстановить святыню на родине своих 
предков. По благословению Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла были проведены мас-
штабные строительно- реставрационные работы. 
13 сентября 2013 года митрополит Нижегород-
ский и Арзамасский Георгий совершил чин освя-
щения –  храм получил вторую жизнь.

В тот же день, сразу после Божественной 
литургии, жители Хирино и многочисленные 
гости впервые отметили День села. Фестива-
лю фольклора и ремёсел «Голос традиций», 
который проводится в День села и собирает 
в Хирино мастеров народных промыслов, 
фольклорных исполнителей и фермеров из не-
скольких регионов, в 2023 году тоже исполня-
ется десять лет. Этот фестиваль был учреждён 
холдингом Игоря Ашурбейли «Социум» в под-
держку лучших традиций народной русской 
культуры.

Во время фестиваля всегда проводится 
масштабная русская ярмарка, лучшие её 
участники –  ремесленники, фермеры, испол-
нители –  получают гранты от «Социума» на 
развитие своего дела. В 2020 году фестиваль 
был удостоен Межрегиональной премии инду-
стрии событий «Event- Прорыв».

Так что в сентябре 2023 года будем отме-
чать сразу несколько юбилеев: 440 лет селу Хи-
рино, 10 лет со дня восстановления храма 
в честь Усекновения Честной главы Иоанна 
Предтечи, 10 лет со дня учреждения фестиваля 
«Голос традиций».

А ещё –  5 лет Общественному центру. Этот 
объект, где расположены краеведческий музей, 
библиотека, медпункт, работают кружки и сек-
ции и каждую неделю проходят бесплатные ме-
роприятия для хиринцев, был построен холдин-
гом «Социум». Его торжественное открытие 
состоялось в сентябре 2018 года с участием 
губернатора Нижегородской области Глеба Ни-

китина и митрополита Нижегородского и 
Арзамасского Георгия.

Местные говорят, что после возро-
ждения храма и жизнь в селе стала по-
тихоньку налаживаться, появились на-
дежды на будущее. «Социум» реализует 
здесь социально- экономический проект 
«СОЦИУМ–ХИРИНО», на его средства 
возведена газовая котельная, рекон-
струирован водопровод, возвращено 
в село почтовое отделение, построен 
новый магазин. Да и в Общественном 
центре жизнь кипит. Он, как и храм, стал 
местом притяжения для людей со всего 
Шатковского района. Главное, что хи-
ринцы больше не чувствуют себя бро-
шенными.

В этом году будет создан Совет 
села –  вид местного самоуправления, 

аналог земства.
– Совет –  это объединение неравнодушных 

людей, проживающих на одной территории 
и желающих этой территории блага ради себя 
и своих детей. Совет нужен для формирования 
гражданских инициатив, касающихся улучше-
ния условий жизни в селе, и диалога с местны-
ми властями. Никто лучше, чем сами жители, 
не знает хириских проблем, никто больше 
самих жителей не заинтересован в их эффек-
тивном и скорейшем решении. Убеждён, что 
Совет села способен возродить идею местного 
самоуправления –  земство, дать возможность 
каждому члену общины почувствовать свою 
значимость и взять на себя ответственность за 
всё происходящее вокруг в той мере, в какой 
это возможно, не ожидая, пока это сделает го-
сударство или кто-либо ещё, –  считает Игорь 
Ашурбейли.


